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更正与说明

本报谨就以上错误和
疏漏向读者和相关单位、
人士致歉。
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【文字更正】
1.3 月 19 日 B01 版

《预期油价上调 中间
商囤货“赌涨价”》（校
对：翟永军 编辑：张
静）一文，第 1 栏第 2 段
第 1、2 行“据最近一次
国内成品油调价仅一
月有余”中，“据”应为

“距” 。
2.3 月 20 日 B11 版

（校对：李新荣 编辑：
常惠芳），《“只许圈钱，
不许炒作？”》一文，第 2
栏第 2 行“获得跟多的
利益”中，“跟多”应为

“更多”；《限制炒新可
保护散户》一文，第 2段
第 2、3 行“交易所抑制
都有盘中临时停牌的
措施”中，“抑制”应为

“一直”，第 4、5行“面临
较为严峻的形式”中，

“形式”应为“形势”。
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■ 社论

“一卡通”不能再“卡”而不“通”
降低一卡通押金收费、将巨额资金去向公开、让退卡和退还押金更方便，这些问题早应重视和解

决。如今押金去向不明的“洞”已经是数亿元的大数，此时不补，更待何时？

■ 观察家

启动养老金入市，“安全堤坝”不可缺

来信

要确保养老金的安全，最紧要的无疑是，抓紧出台养老金入市的具体试点办法；制定特别的投资
决策和监管以及遴选和更换基金管理人的制度，定期公布基金管理人的业绩。

民办“占坑班”
为什么还“管用”

最近，有多位北京家长
向媒体反映，自己的孩子面
临小升初的升学难题，无奈
之下，只得选择培训机构和
升 学 直 接 挂 钩 的“ 占 坑
班”。他们质疑，早就听说
教育部门要取缔“占坑班”，
可为什么这些机构还是遍
地开花？

根据报道，“占坑班”在
名义上是民办教育机构。
因为早在 2009年，北京就开
始叫停所有公办校主办的

“占坑班”，如果示范学校举
办或参与举办“占坑班”，将
被取消示范校称号。但现
在这些民办的“占坑班”却
一样“管用”。

比如，一家名为“仁华

学校”的民办教育机构，被
评为北京众多“占坑班”中
的“金坑”，因为进入其中的
学生极有可能升入著名的

“人民大学附中”读初中。
这到底是巧合，还是民

办教育机构与学校之间存
在说不清道不明的关系？

“占坑班”屡禁不止，这背后
一 定 有 着 隐 秘 的 利 益 链
条。相关部门光出台禁令
还不够，必须对学校的录取
行为严格监督，抑制重点学
校在录取过程中的利益冲
动。

□戈海（学生）

往车上插广告
太危险

上周日，笔者开车到立
水桥附近参加一个亲戚的

婚礼，发现立水桥附近散发
小广告很猖獗，而且很多发
广告的是在车辆中穿行，比
较危险。

上午 10 时左右一家人
开车到立水桥等待左转弯
时，七八个小伙子、小姑娘
就迅速在车辆中穿插，并往
车窗刮雨刷、车门把手、后
备厢缝隙中插塞小广告卡
片，光笔者的车身上就被插
了足有六七张小广告。

众多车主很无奈，有的
挥手拒绝，有的只好下车摘
小广告卡片。不仅如此，散
发小广告的小伙子、小姑娘
在 车 辆 中 穿 插 还 相 当 危
险。一个小伙子小跑着插
广告时，就差一点被一辆迅
速起步的轿车刮倒，因为他
们来回穿插，很影响司机的
视线，害得众多司机也不得
不按喇叭“警示”。

散发小广告似乎已成
顽疾，而这种往车身上插广
告的行为，除了影响环境之
外，还增大交通风险。笔者
希望此事能够引起有关部
门的高度重视，好好整治下
这里的秩序。

□舒心萍（市民）

如何才能
“多睡一小时”

今天是世界睡眠日，今
年 的 主 题 是“ 多 睡 一 小
时”。据中国睡眠研究会的
调查显示，中国成年人失眠
发生率为 38.2% ，其中，北
京、广州等大城市有睡眠障
碍的人更是占到六成以上，
中小学生睡眠普遍不足。
有专家将失眠看成是“悄然
扩展的流行病”。

怎 样 远 离 失 眠 障 碍
症？个人而言，是要遵从自
然法则，先睡心，后睡目，一
切顺其自然。现实中确有
太多的无奈，怎样戒除焦
躁，以平常心对待，尤为重
要。再者，失眠后，避免陷
进“失眠—焦虑”的恶性循
环，可运用养生法来静养，
或医学治疗。失眠很普遍，
但 是 绝 非 挥 之 不 去 的 噩
梦。对政府机构、社会组织
来说，则是要保障公众的休
闲时间，降低都市人群的劳
动强度，以良序的社会格局
纾解人们的焦虑，让他们安
得下心、睡得好觉。

良 好 的 睡 眠 ，关 乎 幸
福 感 的 提 升 。 充 足 的 睡
眠，伴以清新的心情，幸福
自然也就不像纸上画饼，
遥不可及。

□刘英团（市民）

近日有市民向北京市政
公交一卡通公司邮寄《政府
信息公开申请》，要求公开
IC 卡成本明细及巨额押金
利息去向。按照这位市民及
其代理人的计算，北京市政
公交一卡通目前发放量已逾
4000万张，按照每张卡押金
20 元计，押金总额超过 8 亿
元人民币，再加上卡内的资
金，数额将更加巨大。

据知情者反映，“一卡
通”每张卡的成本不过 2-4
元，出厂价应在7元左右，20
元价格明显过高；北京市全
市“一卡通”充值网点多达
613个，退卡点却仅有59个，
若卡内余额超过百元，更是
只有民族文化宫一处可退，

且需办理繁琐手续和缴纳
10%的手续费；更有使用者
称，退卡时无论什么原因造
成，只要卡内信息读不出，
押金都不予退还；不仅如
此，如此巨额押金及其所产
生的利息，不仅用途去向未
向社会公开，甚至每年利息
多少，公众也不得而知。

其实，“一卡通”的问题，
包括收费标准、公众知情权、
退款便利等，由来已久。

早在 2006 年，即“一卡
通”开始普及之初，就有人
提出 20 元押金收费标准过
高、退卡网点稀少、退卡不
便，及退卡手续繁琐不公等
问题，并要求解决，但均被
北京市政公交公司和北京

市国资委等相关单位，以
“押金标准已获价格主管部
门审批通过”、“制卡成本较
高不能降低”，及“一卡通公
司经营连年亏损、市财政补
贴一年上亿无法弥补”等予
以回绝，甚至有市政协委员
称，自己曾六提“一卡通”押
金公开而无下文。

一卡通公司本就属于公
共企事业单位，有“为市民服
务，为社会服务”的公益性定
位，市民要求公开“一卡通”
押金成本构成、押金利息用
途等信息，是其应有的权利，
且于《政府信息公开条例》有
据可依，并非分外要求。

如果押金构成、利息数
额和资金去向等账目公开，

审计部门和公众经审核后
发现并无不当，且亏损属
实，如何解决问题，原本可
通过听证会等程序商量解
决。说到底，市政公交服务
本就是公众利益所系，理应
大家商量着处理，有关方面
藏着掖着，将大家的事变成
一家的事，将公开的事变成
封闭的事，即便真的没有问
题，也有侵权之嫌，更会无
端招惹非议；倘真有问题，
就更难及时发现、整改。

至于退卡网点数量不足
充值网点数量 1/10，及退卡
手续繁琐不公等问题，不论
有关方面作何解读，对于公
众而言都是难以接受的。公
众所要听的并非“为何会如

此”，他们只知道“不应如此”，
并希望尽快得知“何时、怎样
才会不再如此”，不论有多少
理由，都不应以牺牲公众便
利为代价，换取自身的便利。

随着越来越多的市民选
择公共交通出行，一卡通的
诸多问题不解决，会让小矛
盾越积越大。降低一卡通押
金收费、将巨额资金去向公
开、让退卡和退还押金更方
便，这些问题市民呼吁已久，
却并未得到及时、应有的重
视和解决。当时发卡量不过
百万张，涉及资金不过2000
万元，往事已矣，来者可追，如
今这个“洞”已经是数亿元的
大数，此时不补，更待何时？

相关报道见A07版

3 月 20 日，经国务院批
准，全国社保基金理事会受
广东省政府委托，投资运营广
东省城镇职工基本养老保险
结存资金1000亿元。这意味
着，余额高达2万多亿元的地
方养老金入市试点正式启动。

在养老金本身面临极
大亏空的情况下，拓宽养老
金的投资渠道，的确成为当
务之急。

然而，更为众所周知的
是，中国股市并非一个好的
投资选择，2011 年更是以跌
幅24%熊冠全球。地方的养
老金没有投资渠道，充其量
只会缩水，但如果没有一个
很好地确保投资安全的机
制，贸然投资股市很有可能

面临巨亏的风险。
广东这次委托全国社

保 基 金 投 资 运 营 养 老 金
1000 亿元，从制度设计和初
衷来看，依然是把投资安全
放在首要位置。

相对于国内其他的公
共基金，全国社保基金从成
立至今至少从收益表来看
成绩单还不错。按照社保
基金理事会理事长戴相龙
的说法，在 2001 年至 2011
年的 11年里，全国社保基金
共实现投资收益 2847亿元，
年均收益率为 8.41%，比同
期通胀率高出 6 个百分点。
这样的成绩单似乎意味着，
如果将地方养老金交给社
保基金运营，起码从投资的

历史看，是较为安全的。
然而，需要指出的是，

全国社保基金之所以能取
得这样的好成绩，并非完全
是投资于股市。全国社保
基金的特殊地位决定了，其
在 IPO 发行的一级市场享
有其他投资基金不可企及
的优势，在股权直接投资领
域，社保基金也参与了一些
收益率不错的项目，加上赶
上 2005 年到 2007 年的大牛
市，所以，平均的收益率远
高于一般基金。

所以，如果仔细分析社
保基金的年度收益以及类
别收益，在大盘大跌的 2008
年和 2011年，社保基金的总
体收益率也只有-6.79%和

0.85%，股票类投资亏损是
拉低收益的主要原因，并非
每一年都能包赚不赔或者
跑赢CPI。

委托全国社保基金投
资运营地方养老金，相对于
一般基金的确较为安全，但
在确保投资安全的制度体
系尚未建立的情况下，这种
委托投资依然蕴藏着很大
的风险，整个投资决策的过
程如何体现透明和公众的
参与，还有待观察。

社保基金理事会也表
示，受托投资运营基本养老
保险资金，将坚持更为审慎
的方针，新增资金将更多配
置到固定收益类产品中，确
保实现基金保值增值。但这

仅仅是资产配置的安全要
求，在投资决策、监管等方面
的制度建设依然一片空白。

要确保养老金的安全，
最紧要的无疑是两件事：一
是必须抓紧出台养老金入
市的具体试点办法；二是对
于地方养老金入市，必须制
定特别的投资决策和监管
以及遴选和更换基金管理
人的制度，定期公布基金管
理人的业绩。

唯有在保证养老金安
全的前提，并建立一个行之
有效的安全体系的情况下，
才能将养老金投资进而推
广至全国。

□马光远（学者）
相关报道见A04版
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